
La tecnóloga médica hondureña de 
33 años, Michelle Sánchez,  de 
Cosmotech Spa, es apoyada por 
IncubaUdeC. 

 Club Deportivo Alemán se coro-
nó campeón en la justa deportiva, 
que contó con la participación de 
14 equipos que lucharon por el 
oro en el torneo realizado en el 
Gimnasio Norke Skog.

A gimnasio  
lleno se vivió la 
definición de la  
Liga Bío Bío U15

DEPORTES PÁG. 13

FOTO: ASOCIACIÓN DEPORTIVA BÍO BÍO BASQUET

107 mil trabajadores  
a honorarios ya cuentan 
con beneficios sociales 
en la Región del Bío Bío
De acuerdo a la Seremi del Trabajo y el 
Instituto de Seguridad Laboral (ISL), se agre-
garon al sistema con la Operación Renta. 
Tienen derechos a seguro de accidente, salud, 
a la Ley Sanna, pensión de vejez, entre otros.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8

Municipio sampedrino inicia 
cruzada contra los camiones 
de carga en Av. Aguirre Cerda

REPARACIÓN DE HOYOS EN LA VÍA REQUIEREN UNA INVERSIÓN DE $1.000 MILLONES, QUE ESPERAN SEA FINANCIADA POR FNDR

Ya acordó con gremio y Corma restricciones que deberán ser ratificadas por el Gobierno Regional.CIUDAD PÁG. 6

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

Departamento de Astronomía UdeC dispondrá de 60 monitores en la Costanera de Penco para explicar el fenómeno a los visitantes. El 
evento incluye una pantalla gigante y contactos en directo con el Observatorio Tololo.

Penco espera recibir unas 3 mil personas para ver el eclipse de sol.

CIUDAD PÁG. 7

Emprendedora 
crea  probiótico 
contra infección 
asociada al cáncer 
gástrico

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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¿Por qué le están quitando las camas al pensionado del Hospital Regional?

Le quitan el 50% de las camas, al pensionado del 
Hospital Guillermo Grant Benavente de Concepción. 
De 16 camas, pasa a ocho. ¿Quién dio la orden? ¿Quién 
la ejecutó? ¿El  director de Salud de Concepción el se-
remi o el director del Hospital? 

¿Cuáles son las consecuencias? En lo inmediato, 
sufrirán los sectores medios, que decimos cuidar, 
pero que ahora tendrán que emigrar a las clínicas 
privadas. ¿A quién beneficia la medida? Sin duda 
a las clínicas, a las Isapres: verán reforzada su de-
manda por el favor de una medida regresiva.  

Una vez más los dueños del negocio de 
la salud se ven beneficiados. Porque sea-
mos claros, esas ocho camas que le qui-
tan al pensionado del HGGB, se con-

vierten en camas que van a recibir enfermos en 
tránsito que pudiendo ser operados en el mismo 
Hospital, serán derivados a las clínicas privadas. Y 
lo insólito, la Administración del Hospital pagará 
las cirugías transferidas. Así, la pregunta: quién or-
ganiza el sistema, quien se perjudica  y quién se be-

neficia es crucial. 
Lo que debe quedar claro es evidente: Concepción 

y la Región, no pueden permitir que al HGGB, le re-
duzcan por la ventana y en la noche su pensiona-

do, desprotegiendo a los distintos sectores 
que históricamente han hecho uso de él. 

 
Patricio Lynch  
Consejero Regional

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CRISTINA CALDERÓN 
Docente del Programa de Ética  
Duoc UC sede Concepción

Rubén Muñoz @ruben_munoz 
.@DiarioConce contiene entrevista a varios per-
sonajes, entre ellos Víctor Lobos pdte. de @fesur-
chile quien, dentro de todo, entregó buenas noti-
cias respecto a vía férrea y distancia entre para-
das. Sería posible estaciones Lientur, Andalién y 
Bellavista #BiotrenParaBarrioNorte

Museo de la Memoria 
  
Señor Director: 

La Corporación de la Memoria 
y de los Derechos Humanos del 
Bío Bío, después de reunirse con el 
intendente, mencionó la necesi-
dad de incluir en el presupuesto 
2020, la cantidad de $3.000 millo-
nes iniciales para la construcción 
del Museo de la Memoria. 

 Transcurridos 49 años desde el 
año 1970, y no solo 46 desde el 
año 1973, es muy conveniente 
preguntarse si este tipo de pro-
yectos, solicitadas por aquellos 
que sus familiares sufrieron gra-
ves atropellos a los derechos hu-
manos, no debieran tener una mi-
rada completa, que incluya tam-
bién los años anteriores a 1973. 
De esta manera, se entregaría una 
visión total y no sesgada a las nue-
vas generaciones. 

 
Honorio Tapia Toledo 
 
Consulta ciudadana 
  
Señor Director: 

Este fin de semana se llevó a 
cabo la consulta o “plebiscito” 
para determinar el apoyo ciuda-
dano a la restricción de horarios a 
jóvenes en algunas comunas del 

país que, si bien no es vinculante, 
su sola realización plantea in-
quietudes. Esto porque traslada-
mos responsabilidades desde las 
familias a las comunidades, que 
con supuesta voz de mayoría vo-
tan por restringir libertades de 
movimiento, en un muy velado 
bypass de la presunción de ino-
cencia. Por otra parte, nos da lu-
ces de la forma de gobernar los 
municipios, cual feudos, en que 
presentamos como ejercicio de-
mocrático ilusiones de delibera-
ción (siempre escasa) que se utili-

zan para nublar la vista y generar 
aplausos, siempre a costa de nues-
tras libertades. Como se dice, el 
camino al infierno está lleno de 
buenas intenciones. 

 
Matías Jara Varas 
 
Juegos de Poder 
  
Señor Director: 

¿Existe la posibilidad de un go-
bierno Bachelet III ?  La lógica más 
elemental pareciera descartarlo. 
Sería un caso único en la historia 

política reciente. Han existido go-
bernantes democráticos que de-
tentaron el poder por muchos 
años. Los casos de Felipe Gonzá-
lez, Helmut Kohl y Angela Merkel 
lo testimonian. Pero fueron suce-
sivamente reelegidos en el marco 
de sistemas parlamentarios y no 
en forma alternada como ya ha 
sucedido en dos oportunidades 
en Chile, con Bachelet y Piñera.  

Lo más probable es que la pro-
pia ex presidenta desestime esta 
posibilidad. Su carrera está más 
orientada a los organismos inter-

nacionales que a volver al llano 
básico del escenario local. Pero la 
política funciona antes que todo 
con la lógica del poder y no existe 
otro líder de la ex Nueva Mayoría 
que alcance los niveles de apoyo 
que muestra en las encuestas. Al 
punto que muchos consideran 
que la próxima elección presi-
dencial se va a dirimir entre polí-
ticos de derecha, con Lavín como 
favorito y Ossandón y J.A. Kast a 
la expectativa. 

El hipotético escenario que en-
frentaría la ex mandataria sería 
en todo caso muy distinto a los 
que experimentó en el pasado. 
Dado el creciente desprestigio de 
la política y sus organizaciones, 
tendría que asumir una candida-
tura con fuerte sello personalista, 
prescindente de las estructuras 
partidarias. Es el modelo que ha 
seguido con éxito Joaquín Lavín. 

De aquí a dos años y medio 
pueden pasar ciertamente mu-
chas cosas. Pero el tema está ins-
talado en términos comunica-
cionales. Y eso en política es muy 
relevante. 

 
 Jorge Gillies, académico de la 
Facultad de Humanidades y 
Tecnología de Comunicación 
Social, UTEM     

Siempre la muerte nos lleva a 
replantearnos, a pensar la vida; 
y por estos días, tras la muerte 
de la periodista Javiera Suárez, 
quién sufría de un agresivo cán-
cer a la piel, ramificado a otros 
órganos, es que la finitud de 
nuestra existencia se hizo aún 
más patente. El tema se hizo 
presente hasta en nuestro Con-
greso, con un minuto de silen-
cio en su memoria. 

Podría entonces dedicar esta 
columna a escribir acerca del 
sentido del sufrimiento y de la 
muerte (si es que acaso pode-
mos responder a dichas apo-
rías), sin embargo, se hace más 
urgente reivindicar el valor de la 
vida, que por estos días tam-
bién, ha ido perdiendo fuerza. 
La vida, entendida por los filó-
sofos antiguos como el máxi-
mo Bien al que aspiramos y res-
guardamos; hoy en día es rele-
gada a la ética del utilitarismo, 
y el ejemplo de Javiera Suárez 

hace meses atrás, una pareja de 
ancianos decide suicidarse jun-
ta, antes de continuar con una 
vida que no consideraban la 
pena ser vivida.  

Como sociedad, es nuestra res-
ponsabilidad crear conciencia de 
la importancia que tiene el mejo-
rar las condiciones en las que vi-
ven los enfermos de cáncer, de 
otras enfermedades catastrófi-
cas, onerosas, desgastantes. De-
bemos cuidar a nuestros ancia-
nos; no debemos permitir que 
más adultos mayores vivan en si-
tuación de calle, como los cono-
cidos por estos días en Puerto 
Montt. Centrémonos en la vida, 
en lo que ella tiene para ofrecer-
nos, en dar nosotros también lo 
mejor que tenemos; ojalá siem-
pre movidos por el amor, como lo 
hizo Javiera, como lo hacen miles 
de personas que luchan a diario 
por disfrutar del regalo de su exis-
tencia y de la existencia de los 
otros, y siempre con dignidad.

nos ayuda a replantearnos esta 
situación. Vivimos momentos 
donde se despliegan fuerzas 
para luchar por un aborto libre, 
buscando prescindir de la vida 
de otro; más la experiencia de 
la periodista nos deja como en-
señanza que, aquello que sos-
tiene la vida es el amor. Por 
amor es que decidió continuar 
con un embarazo de seis sema-
nas, a costa de empeorar su 
propia salud, movida princi-

palmente por traer a la vida a 
su hijo.  

Vivimos días en que se está 
abriendo la posibilidad de le-
gislar en favor de una despena-
lización de la Eutanasia, olvi-
dando ofrecer mejores condi-
ciones a nuestros enfermos 
terminales, que podrían con-
sistir en replantear las políticas 
en cuanto a los cuidados palia-
tivos, pues no todos los pacien-
tes desean morir… Días en que 

Claudio Arce @arcearquitecto 
Cambiar la matriz de transporte público es 
muy necesario en regiones. Pero se esperaría 
con estaciones más seguidas, mayor frecuen-
cia y trenes de acuerdo a este estándar.

Viva la vida

Arnold Schirmer @ArnoldCarlos 
¿Por qué no hay una estación en P. de Valdivia 
altura Sanatorio Alemán o en Lonco o Villuco? 
¿Por qué no se mejora y aprovecha trocha ya 
existente para Biotrén a Penco?

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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E
l grado de civilización de 
una comunidad suele 
estar asociado a una dis-
minución de la agresivi-
dad, a la capacidad de 
resolver conflictos me-

diante el diálogo y un aumento noto-
rio de respeto mutuo. Por supuesto 
que hay otros indicadores, pero uno de 
enorme trascendencia es el cuidado de 
los más débiles y vulnerables, como las 
mujeres y los niños, parte del respeto 
a los derechos de todos los integran-
tes, el trato justo y la amistad cívica. 

Según el informe  ONU Mujeres,  el 
progreso de las mujeres en el mundo 
permite dimensionar el alcance de las 
transformaciones en la vida familiar, 
así como sus implicaciones para la 
igualdad de género y el empodera-
miento de las mujeres. Este documen-
to, además de proponer una agenda 
integral de políticas dirigidas a los res-
ponsables de elaborar políticas, a los 
gobiernos regionales y organizacio-
nes, busca modos de garantizar que to-
das las mujeres y niñas gocen plena-
mente de sus derechos humanos sin 
importar el modelo de familia en el que 
vivan.  

Se parte de la base que las familias 
son un pilar fundamental de las socie-
dades, que  sin ellas, las comunidades 
y las economías no podrían funcionar 
y  que las mujeres desempeña en és-
tas un papel insustituible. Es esa es-
tructura nuclear de la sociedad, las 
personas comparten recursos, cui-
dan de los integrantes enfermos y 
vulnerables y cultivan las generacio-
nes futuras.  

Sin embargo, con demasiada fre-
cuencia las mujeres y las niñas sufren 
violencia y discriminación en el en-
torno familiar, las cifras globales in-
dican que, a lo largo de su vida, alre-
dedor de un tercio de las mujeres son 
víctimas de abuso físico o sexual por 
parte de una pareja. Un alto porcen-

taje de mujeres considera que la vio-
lencia de género ha aumentado y, a la 
vez, se siente discriminada en distin-
tos ámbitos. En nuestro país, según la 
encuesta “Percepción de las mujeres 
sobre su situación y condiciones de 
vida en Chile, el 80,4% de las mujeres 
entrevistadas cree que la violencia 
hacia el género ha aumentado, mien-
tras el 87,8% piensa que el Estado no 
toma las medidas necesarias para 
evitar la muerte de sus mujeres. En 
cuanto a la percepción de discrimina-
ción, 85,8% de las encuestadas afirma 
que las mujeres son discriminadas en 
el país, porcentaje que se ha mante-
nido a un nivel similar desde que se 
aplica el estudio. 

En el informe de la ONU, se recono-
ce de manera explícita que las fami-
lias son un espacio contradictorio 
para las mujeres y las niñas, siendo 
esta situación uno de los objetivos 
clave de la publicación. Así, es para-
dojal que la misma familia pueda ser 
el espacio en el cual las mujeres y las 
niñas experimentan una profunda in-
seguridad; de hecho, el hogar es el 
contexto en el que tienen mayor pro-
babilidad de sufrir violencia y abuso. 
En todo el mundo, un 17,8 % de las 
mujeres declara haber sido objeto de 
violencia física o sexual a manos de su 
pareja en los últimos 12 meses, según 
la División de Estadística de las Nacio-
nes Unidas del año pasado. 

La realidad cotidiana en Chile es 
elocuente para indicar que esta situa-
ción negativa de la mujer no ha sido co-
rregida. Si bien  persisten problemas de 
inequidad y brechas palpables, tam-
bién están pendientes los cambios so-
cioculturales consistentes para que 
efectivamente los hombres y mujeres 
tengan, inalienablemente, el mismo 
trato e idénticas oportunidades.

En todo el mundo, 

un 17,8 % de las 

mujeres declara 

haber sido objeto 

 de violencia física  

o sexual a manos  

de su pareja  

en los últimos 12 

meses, según la 

División de 

Estadística de las 

Naciones Unidas  

del año pasado.

EN EL TINTERO

los árboles realizan  este trabajo 
sin aspavientos. 

La conclusión más evidente es 
que el planeta necesita más árbo-
les, manejados sabiamente, más 
aún con el debido respeto, los bos-
ques son un recurso natural que 
ofrece soluciones de largo plazo 
para satisfacer las demandas pro-
pias del desarrollo económico. Es-

tamos olvidando una realidad, 
la deforestación y degra-

dación representa un 
20% de las emisiones 

mundiales de CO2. Todo 
lo anterior, en un contexto 

donde la demanda por madera se 
triplicaría hacia 2050, augurando 
un aumento de la tala y deforesta-
ción ilegal de bosques nativos.  

 Según el World Economic Fo-
rum, el único material que puede 
satisfacer de manera sustentable 
las necesidades de vivienda en el 
mundo en los próximos años es la 
madera. Hay que ser harto ciego 
para no querer ver los árboles y los 
bosques. 

 
                       PROCOPIO

Los árboles, más 
que puro paisaje

RAZÓN

Según uno de los científicos 
más connotados de conservación 
ambiental, los árboles son la cuer-
da de salvación que la naturaleza 
ha tenido la gentileza de mandar-
nos, de ahí para adelante depen-
de de nosotros, como resulta op-
tativo para el náufrago tomar el 
cordel que le tiran para sacarlo 
del agua. 

La última declaración en el 
Tercer Informe sobre 
Cambio Climático, ela-
borado por el Ministe-
rio del Medio Ambiente 
(2018), la actividad silvícola 
en Chile “es el único sector que 
consistentemente absorbe CO2, lo 
que lo convierte en el más impor-
tante por su potencial de mitiga-
ción”. Los árboles son de la máxi-
ma relevancia para avanzar en mi-
tigaciones al cambio climático, al 
serla mayor infraestructura bioló-
gica del planeta y los mejores cap-
tadores de anhídrido carbónico. 
No existe en el mundo tecnología 
capaz de replicar la fotosíntesis, el 
milagro de cambiar gas carbónico 
por oxígeno, sin embargo, todos 
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maltrato a la mujer
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LAS OPCIONES DE DÍAZ Y AEDO GENERAN DIFERENCIAS

Ayer el intendente Sergio Giaca-
man aseguró que no está pensando en 
la elección de gobernadores regiona-
les del otro año (ver nota aparte). Por 
su parte, la presidenta del Consejo 
Regional (Core), Flor Weisse, hace ya 
un tiempo reconoció su interés en ser 
la primera representante regional en 
ser electa por voto popular, al igual que 
Eric Aedo, militante de la DC , ex go-
bernador y ex seremi. Distinto es el 
caso del ex intendente Rodrigo Díaz, 
quien pese a aparecer como el mejor 
perfilado en las primeras encuestas, 
no ha tomado aún una decisión.  

Todos ellos reconocen que el proce-
so de sus coaliciones para elegir al can-
didato más idóneo a los inéditos comi-
cios, no será sencillo. Como sea, aun-
que hay quienes en el mundo político 
regional siguen manifestando que es 
muy aventurado referirse a una elec-
ción para la cual falta más de un año, 
es un hecho que ya se habla de ella. 

En la DC, sin ir más lejos, es un tema 
que ha vuelto a poner sobre la mesa la 
división que ha imperado en los últi-
mos años, particularmente, en la pro-
vincia de Concepción. De un lado está 

La división de la DC en 
la Región de cara a las 
elecciones regionales

la familia Ortiz y del otro, quienes his-
tóricamente se alineaban con la fami-
lia Sabag (en la actualidad más pen-
dientes de  Ñuble), pero que hoy se 
identifican con el liderazgo de la dipu-
tada Joanna Pérez y su esposo y diri-
gente del partido, Marco Hernández. 

Es en el último sector donde las po-

siciones están divididas. Así, referen-
tes como el patriarca del clan, el ex se-
nador Hossain Sabag,  y el ex core Ós-
car Ferrel, apuntan a entregar su apo-
yo al ex intendente Rodrigo Díaz. 
También el diputado Jorge Sabag, pese 
a mantener bajo perfil en el tema, se-
ría partidario de Díaz como carta. 

Distinto es el caso del matrimonio 
Hernández-Pérez, antiguamente cer-
canos a Díaz (quien como se recorda-
rá, también hizo carrera política en el 
lote Sabag), pero con quienes rom-
pieron relaciones al inicio de su perio-
do como intendente. Pero según la di-
putada Pérez, más gravitante que la 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Votación sobre estatutos de la colectividad, el fin de semana,  
volvió a poner sobre las mesa las distintas posturas que por 
años han reinado en el partido en la provincia penquista.

distancia, es su simpatía por quien 
fuera seremi de Bienes Nacionales, 
Eric Aedo. A su juicio, basada en el pro-
ceso que ha establecido el partido, 
Aedo ha sido el único que ha manifes-
tado su intención de ser candidato y 
por ello ha estado trabajando en terre-
no, tal como lo ha solicitado la direc-
tiva. “Para ser candidato hay que tener 
voluntad y manifestarla. Yo he valora-
do su decisión y valentía de estar dis-
ponible”, comentó la representante 
del Distrito 21. 

Nicolás Hauri, presidente regional 
de la DC, coincidió con Pérez y, con-
sultado por Díaz, insistió en que “está 
en un proceso de reflexión interna, 
donde tiene que resolver variables 
personales. En ese sentido, el partido 
será respetuoso”. 

Durante el fin de semana, la DC 
realizó un plebiscito interno para cam-
biar o mantener parte de sus estatu-
tos. En esta oportunidad, el sector de 
la diputada, que apoya a Aedo, se im-
puso en la Región. Desde ese sector, 
sostienen que esto podría darle un 
impulso importante a las pretensiones 
de Aedo. 

Lo anterior, pese a tener un recono-
cimiento en las encuestas bastante 
menor que el de Díaz, y a que ningún 
integrante del sector de la familia Or-
tiz, hasta ahora, se ha pronunciado 
respecto a su carta para los inéditos 
comicios de 2020. 

Ayer la bancada de parlamentarios 
de la DC entregó una carta al Presiden-
te de la República para que la elección 
de gobernadores se realice este año, a 
propósito de las propuestas oficialis-
tas de postergar los comicios un año. 
“Nosotros llamamos a supeditar todos 
los intereses particulares de cada par-
tido y abocarnos a tener un país mu-
cho más descentralizado ahora”, dijo 
la diputada Pérez.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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debe alcanzar el candidato 
que quiera convertirse en el 
primer gobernador o 
gobernadora regional.

de los votos
40%

Aedo ha solicitado la 
realización de primarias para 
la definición del candidato 
de la oposición.

Elecciones 
primarias

“Estoy disponible para enfrentar la emergen-
cia, para liderar la Región. No demos pie a 
algo que va a ocurrir en un año más”, dijo el in-
tendente, Sergio Giacaman, al ser consultado 
sobre su eventual candidatura a gobernador 

regional el 2020. Lo anterior, pues si decidie-
ra dar ese paso tendría que renuncia en octu-
bre. “La ansiedad es una muy mala consejera”, 
dijo y bromeó, asegurando que ésta ya le ha-
bía generado inconvenientes con su peso.

Giacaman pide no adelantar pugna a comicios regionales
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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en el extranjero, 10 en 
Londres y 4 en Moscú, 
como Agregado Cultura 
de Chile en Rusia.

años vivió
14

Solicitud de 
presupuesto

“Es absurdo 
plantear el fin 
de Historia y 
Educación 
Física en los 
liceos”

GONZALO GARCÍA-HUIDOBRO: 

Arquitecto y uno de los fundadores del 
Partido Humanista (PH), estuvo en 
Concepción presentando su libro “Otras 
miradas, otras realidades”.

“Esta es una sociedad muy mate-
rialista y no todo está definido por 
lo material. Uno no es humano por 
la biología. Las aspiraciones, frus-
traciones, pasiones, amor, cariño... 
no es biología (...). ¿Quién le ha di-
cho a uno que es el centro del uni-
verso? Cuando la gente se comien-
za a conectar con los demás, empie-

za a tener experiencias distintas 
(...). Hay una manera consciente de 
orientar la propia vida y otra mecá-
nica de dejarse llevar”. 

Las ideas planteadas al inicio, son 
del arquitecto y uno de los fundado-
res del Partido Humanista (PH), en 
Chile, Gonzalo García-Huidobro, 
quien hace unos días estuvo en Con-
cepción presentando su libro “Otras 
miradas, otras realidades: Relatos 

biográficos de una siloísta”. 
“Queremos recordar a las perso-

nas que las experiencias están y que 
se pueden orientar de una u otra for-
ma, y que eso tiene consecuencia 
para la propia vida, si se lanza en 
una dirección será feliz, si se lanza 
en otra va a sufrir. Y, en términos so-
ciales, ocurre lo mismo, en una di-
rección habrá más paz social; y en 
el otro camino, injusticia”, comen-
tó el arquitecto. 

García- Huidobro dice que su tra-
bajo no pretende dar respuesta, sino 
más bien “preguntarse de un modo 
interesante y relacionante”, pues lo 
que le pasa a una persona en su in-
terior no está aislado de su entorno. 

El libro fue editado hace unos 
años en España, por el interés que 
despertó en la editorial parte de la 
historia no oficial del PH en Chile. 
“Algo así como Baradit”, bromeó 
García-Huidobro, quien como ar-
quitecto del Colegio de Profesores, 
no está ajeno a la contingencia. 

Es crítico de la violencia y provo-
cación de la fuerza pública, en ma-
nifestaciones y marchas, de la que 
ha sido testigo, pero también de la 
decisión del Ministerio de Educa-
ción de eliminar Historia y Educa-
ción Física (“en un país de obesos, 
pero ya no es importante”) como ra-
mos obligatorios en los últimos 

años de la educación secundaria. 
Sobre Historia comentó: “¿Qué 

significa eso? No quieren que la gen-
te tenga espíritu crítico. Si alguien 
no conoce su historia y no la discu-
te, no tiene espíritu crítico. No inte-
resa que la gente piense. Es absur-
do lo que se plantea”.  

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

LA CITA en el Core está fechada para este viernes 5 de julio a 
las 10 horas.

Parlamentarios en duda 
para cita en el Core

Ningún diputado de la Re-
gión ha confirmado su pre-
sencia para la sesión especial 
de la subcomisión de Presu-
puesto del Consejo Regional 
(Core), este viernes 5 de julio, 
donde se analizará el presu-
puesto que propone la Región 
para el próximo año.  

Aunque las invitaciones 
fueron cursadas el jueves pa-
sado, hasta la tarde de ayer no 
había confirmación de par-
lamentarios. No obstante, 
consultados algunos de ellos 
manifestaron su interés y di-
jeron que ahí estarían o “ha-
rían todo lo posible por es-
tar”. Fue el caso de los gre-
mialistas Enrique van 
Rysselberghe, Sergio Bobadi-
lla; el ecologista Félix Gonzá-
lez; los socialistas, Manuel 
Monsalve y Jaime Tohá; y la 
militante DC, Joanna Pérez. 

El único que manifestó que 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

no podría estar fue Gastón 
Saavedra (PS), quien se en-
cuentra en Perú. 

Iván Norambuena (UDI), 
en tanto, dijo no haber recibi-
do invitación aún. “Esperaré 
convocatoria y poder definir 
de acuerdo a las actividades 
programadas”, sostuvo.
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EL LIBRO autobiográfico es una 
segunda edición. La primera fue 
publicada en España.

Bío Bío solicitaría a la 
Dirección de Presupuesto 
cerca de $128 mil millones 
para el Fndr del 2020.
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Producto de un accidente cerebro vascular falleció, a los 
88 años, el sacerdote Hugo Márquez, quién durante déca-
das  ofició como párroco de la parroquia Nuestra Señora de 
Lourdes en Pedro de Valdivia, templo que fue reconstruido 
bajo su administración a principios de la década de 1990.  

Como se recordará, en 2018 el sacerdote fue denunciado 
en dos ocasiones por presuntos abusos sexuales contra me-
nores en la década de 1990, las que aún estaban siendo in-
vestigadas por la Fiscalía. También la Iglesia le había  abier-
to una investigación canónica. 

Falleció sacerdote investigado por denuncias de abusos sexuales
FOTO: IGLESIA.CL

A raíz de la cantidad de nieve 
acumulada y el derrumbe regis-
trado en la ruta que une Ralco 
con Trapa Trapa, se decidió ade-
lantar las vacaciones de invierno 
en Alto Bío Bío. 

La determinación del Ministe-
rio de Educación y el municipio de 
la comuna, en los 10 estableci-

Adelantan vacaciones de 
invierno en Alto Bío Bío 

tras el paso del sistema frontal en 
la Región. 

En cuanto a los animales pre-
sentes en la zona, 15 días podría 
demorar la ayuda en forraje, cabe 
recordar que esta semana se fir-
mó el decreto de emergencia que 
liberó 400 millones de pesos para 
la compra de alimento, esto se-
gún precisó el gobernador pro-
vincial del Bío Bío, Ignacio Fica, 
se debe a los trabajos en el único 
acceso, que demorarán cerca de 
dos semanas.

FOTO: ONEMI BÍO BÍO

mientos (6 municipales y 4 parti-
culares subvencionados), respon-
de a que son cerca de 4 mil las fa-
milias pehuenches que se encuen-
tran aisladas, tras el desplome de 
tierra y rocas desde una ladera de 
un cerro en la ruta, que además 
afectó a 7.600 personas, con más 
de 800 viviendas comprometidas, 

MUNICIPIO ESPERA QUE RECURSOS PROVENGAN DEL FNDR

Buscando potenciar la infraes-
tructura de conectividad regio-
nal, el municipio de San Pedro de 
la Paz presentó ayer al intenden-
te, Sergio Giacaman, un plan para 
mejorar  los pavimentos de la ave-
nida Pedro Aguirre Cerda que, 
actualmente, se encuentra con 
múltiples daños.  

El alcalde Audito Retamal, tras 
entregar el proyecto realizado por 
el municipio a la máxima autori-
dad regional, aseguró que bus-
can recarpetear la avenida Pedro 
Aguirre Cerda, desde Candelaria 
hasta el Puente Juan Pablo Se-
gundo, “que está con bastante de-
terioro producto del paso de ca-
miones, en que los que están so-
brecargados generan mucho 
daño más”.  

El proyecto que intervendrá la 
calzada de sur a norte, es decir, 
de Coronel a Concepción, según 
detalló el jefe comunal, que re-
quiere de una inversión de $1.300 
millones es importante realizar-
lo a brevedad para dar seguri-
dad a los desplazamientos en la 
comuna, tanto para los camiones 
de carga como para los automo-
vilistas.  

En cuanto a los recursos, Reta-
mal, afirmó que la decisión está 
en manos del intendente, que de-
berían llegar a través de Fndr. “Es-
peramos la mayor velocidad po-
sible en la decisión, porque la vía 
en algunos momentos se torna 
caótica”. Cabe destacar que hace 
algunos meses el municipio in-
virtió $40 millones en reparar al-
gunos baches en la avenida, si-
tuación que no es suficiente debi-
do a su estado. “Es mucho daño 
que generan siete mil camiones 
diarios”, comentó.   

La instalación de romanas para 
controlar el peso de los camio-
nes, que por ley sólo pueden ser de 
45 toneladas, serán compradas 
en no más de 15 días para instalar-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ 

Restricción de camiones, que fue acordada por el gremio, Corma y el municipio, 
debe ser ratificada por Intendencia y Seremi de Transportes.

finió restricción vehicular de la 
carga entre las 07.00 horas y las 
09.00 horas. A eso se suma tam-
bién el paso de grúas y motonive-
ladoras, entre otras.  

Si bien, el municipio había so-
licitado una restricción en hora-
rio punta tarde, la idea se dese-
chó, pues complicaba el ingreso 
de los camiones a los puertos.  

Recordó que se definió que los 
camiones circulen en fila por la 
pista izquierda hacia el puente 
Llacolén y que los móviles meno-
res lo hagan por la derecha, faci-
litando así un mejor ingreso a la 
Villa, a sus lugares de trabajo y al 
puente Juan Pablo Segundo lo que 
favorecería los desplazamientos.  

Se espera que luego que el alcal-
de converse con el intendente y 
con el seremi de Transportes, Jai-
me Aravena, la restricción se ofi-
cialice.  

La avenida Michimalonco, se-
gún agregó el alcalde, será mejo-
rada con recursos municipales, 
pues a pesar que por el lugar no 
pasan camiones, igual se encuen-
tra dañada.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Hoyos por camiones en Pedro 
Aguirre Cerda requieren más 
de $1.000 millones de inversión

las en la Ruta de la Madera y en el 
acceso a Coronel. “Podría ser con 
recursos municipales, pero la Se-
remi de Transportes, que ya tiene 
estos equipos, podría instalarlos”.  

Retamal afirmó que por un 
tema de agenda del intendente, 
debido a que debía viajar a Alto 
Bío Bío, en los próximos días se re-
unirán con él para explicarle el 
acuerdo que se logró con el gre-
mio camionero y Corma que de-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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DEPARTAMENTO DE ASTRONOMÍA UDEC DISPONDRÁ DE 60 MONITORES

Miles de personas de todo el mun-
do, entre ellos personalidades como el 
magnate Bill Gates y el actor Robert 
Downey JR, están llegando por estos 
días a La Serena con la idea de obser-
var uno de los fenómenos astronómi-
cos más espectaculares visibles por el 
ojo humano: el eclipse total de sol de 
mañana, que tiene a la Cuarta Región 
posicionada como una de las mejores 
plataformas de observación en el 
mundo.  

Y si bien ninguna celebridad se apa-
recerá por el Gran Concepción para 
contemplar el fenómeno, que será vi-
sible en un 79% en Bío Bío, el entusias-
mo local es alto. Aprovechando esta 
efervescencia, y con la tarea clara de 
informar, pero también de fomentar 
las vocaciones científicas en general, 
y astronómicas en particular, el depar-
tamento de Astronomía de la Univer-
sidad de Concepción, dispondrá a par-
tir de las 15 horas de hoy, en la Costa-
nera de Penco, de más de 60 monitores 
para guiar a los observadores.  

El encargado de Telescopios de As-
tronomía UdeC, Fernando Cortes, pro-
yecta una asistencia de entre 2.500 a 
3.000 personas, para un evento que 
será transmitido por las pantallas de 
TVU. “Tendremos una pantalla gigan-
te, en la que proyectaremos una char-
la y explicaremos las medidas de segu-
ridad que se deben tener para obser-

Unas 3 mil personas esperan en 
Penco para ver el eclipse solar

El evento, que será transmitido por TVU, incluye un enlace en 
vivo con el observatorio Tololo de la Región de Coquimbo, 
donde se verá en un 100%. Seremi de salud reiteró llamado a 
utilizar lentes especiales o en su defecto vidrios de soldador, 
sobre grado 12, 14 o más.

var el fenómeno astronómico”, explica. 
La pregunta que muchos penquis-

tas venían haciéndose durante estos 
días invernales, es ¿y qué pasa si llue-

ve? Fernando Cortes cuenta que vie-
nen  monitoreado el clima desde hace 
algunas semanas, y su perspectiva es 
más bien tranquilizadora: “Los pro-

nósticos dicen que tendremos nubo-
sidad a principios del día, despejándo-
se por la tarde, por lo que lluvia no ha-
brá... A lo más podría haber una espe-

cie de llovizna durante las primeras 
horas del día, con nubes cercanas al 
40%, por lo que el eclipse se podrá ver 
igual en el horizonte”.  

Otro de los puntos interesantes, es 
que se hará un enlace con las instala-
ciones del Tololo, uno de los observa-
torios profesionales más antiguos del 
país,  a cargo de la sociedad realizada 
por la Nasa y el Exploratorium de San 
Francisco. Desde dicho observatorio, 
claro está, el fenómeno será visible en 
un 100%. 

El alcalde de Penco, Víctor Hugo 
Figueroa, hizo un llamado a la preven-
ción, y a usar lentes especiales. Ade-
más, explicó que el municipio está 
preocupado de que sea un evento para 
toda la familia, por lo que se reforza-
rá el perímetro con Carabineros y Se-
guridad Ciudadana. Si bien el eclipse 
se podrá ver a partir de las 15:22 ho-
ras, y alcanzará su peak a eso de las 
16:38 horas, las actividades en Penco 
partirán a las 10 de la mañana. 

 
Precauciones 

 Si bien observar un eclipse solar es 
una experiencia memorable,  los exper-
tos advierten que mirar directamente 
al sol pude producir grave daño ocular. 
La académica de la carrera de Tecno-
logía Médica de la Universidad Andrés 
Bello, María Soledad Fierro, explica 
que, aunque sea por un corto período 
de tiempo, el no tener la protección co-
rrecta, puede dañar la retina de forma 
permanente. “La única forma segura es 
a través de filtros solares especiales 
para ese propósito, como los anteojos 
para eclipses o visores solares manua-
les los cuales deben cumplir las normas 
mundiales altamente específicas cono-
cidas como ISO 12312-2”, detalló.

Cerca de 10 millones de pesos ha in-
vertido el último tiempo la Universi-
dad de Concepción en reparaciones 
por concepto de rayados y otra clase 
de daños. Así lo informó el vicerrector 
de Asuntos Económicos y Administra-
tivos UdeC, Dr. Miguel Quiroga Suazo, 
al comentar la situación vivida du-
rante la mañana de este lunes, opor-
tunidad en que un grupo de descono-
cidos bloqueó los accesos vehiculares 
a la casa de estudios, provocando gran 
congestión en el entorno del plantel, 
y tratando incluso, de impedir el acce-
so de algunos funcionarios que se mo-
vilizaban a pie. “Tuvimos a 4.100 fun-
cionarios intentando ingresar al cam-
pus para desarrollar su trabajo. 
También estudiantes, porque 65 de 
91 carreras no han paralizado un solo 

UdeC evalúa daños por 
movilizaciones y reafirma 
calendario académico 

có que para las 26 carreras que han 
visto afectado su funcionamiento nor-
mal, se estableció —en conjunto con 
cada Facultad— una propuesta de 
calendarización, la que comenzaba a 
regir desde el 1 de julio. Así, se garan-
tiza el cierre del primer semestre el 29 
de agosto, el comienzo del segundo el 
2 de septiembre y la finalización del 
año académico el 27 de diciembre.  

Ante los sucesos ocurridos esta 
mañana, la directora de Docencia, 
Dra. Carolyn Fernández Branada, 
subrayó que esta planificación se 
mantiene. Por lo mismo, se espera 
que durante esta semana las carreras 
retomen sus actividades en distintas 
modalidades y espacios. Con estas 
medidas, más la reubicación de estu-
diantes en otras dependencias, se es-
pera lograr el objetivo de culminar en 
diciembre. Una meta relevante, des-
tacaron ambas autoridades, puesto 
que enero es un mes en el que los es-
tudiantes recuperan asignaturas, se 
capacitan profesores y se proponen 
mejoras académicas para el próxi-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

día. No significa que no estén de acuer-
do con el fondo de estos temas, pero, 
probablemente, escogen los canales 
adecuados, que no vulneran los dere-
chos de otros a ejercer sus actividades 
con plena libertad”. 

Teniendo en cuenta lo anterior, el 
vicerrector indicó que se tomarán las 
medidas necesarias para garantizar 
el acceso a la Universidad, también 
pensando en sitios aledaños, como el 
Hospital Regional, que vieron alte-
rado su funcionamiento. “Carabine-
ros tiene el deber de actuar cuando se 
están cometiendo delitos. La labor es 
más efectiva cuando existe coordina-
ción y vamos a adoptar todas las me-
didas para trabajar de forma armóni-
ca”, sostuvo. 

El pasado viernes, la UdeC comuni-

Mauro Álvarez / Francisco Bañados 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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mo período. 
Tanto el vicerrector como la direc-

tora de Docencia coincidieron en un 
llamado a dialogar, tanto en los temas 
de carácter interno como en aquellos 
externos o que no dependen directa-

mente de la universidad. En este sen-
tido, Quiroga manifestó que la UdeC 
“genera los espacios para dialogar, 
conversar sobre estos temas que nos 
preocupan y también investigar sobre 
ellos”.
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107 mil trabajadores a honorarios  
ya cuentan con beneficios sociales

DESDE ESTA SEMANA EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

La cotización obligatoria para 
los  honorarios, resistida y critica-
da en su minuto, ya está operativa.  
Se estima que  desde ayer 107 mil 
personas de la Región del Bío Bío 
ya cuentan con una serie de bene-
ficios asociados que van desde ac-
ceso a salud  hasta acceder a una 
pensión. 

Las autoridades de la Seremi del 
Trabajo y el Instituto de Seguridad 
Laboral destacaron el hito, ya que 
se trata de un gran avance en ma-
teria social y que tendrá un im-
pacto muy importante en la socie-
dad penquista. 

“Desde ya se  entran a percibir 
los beneficios  la gente que emite 
boletas a honorarios. Ese es el 
tema. Hoy día entra a regir la Ley 
(21.133)", explicó ayer el Seremi 
del Trabajo, Carlos Jara Bustos. 

En tanto, la directora del Institu-
to de Seguridad Laboral ( ISL) , 
Karina Vera, resaltó que los miles 
de independientes que boletean, 
ahora son parte de su entidad, 
quien velará por que se cumplan 
los regímenes de previsión social. 

“Nosotros tenemos un universo 
del orden de 90 mil personas adheri-
das y ahora serán 107 mil más ( según 
datos del SII). Por lo que en la Región 
del Bío Bío el ISL tendrá alrededor de 
200 mil usuarios”, precisó Vera. 

 
Beneficios 

¿Cuáles son los alcances para los 
trabajadores independientes? De 
acuerdo a las autoridades regio-

prenatal, postnatal parental. 
Derecho a prestaciones fami-

liares: derecho a una Asignación 
Familiar, Asignación Maternal y 
Subsidio Maternal. 

Pensiones: acceso a previsión 
para la vejez. 

 
Un avance con “peros” 

Para la presidenta de la Federa-
ción de Trabajadores a Honora-
rios del Sector Público de la Región 
del Bío Bío, Claudia  Barriga, se 
trata de un gran avance, pero que 
quedan pendientes el que se les 
reconozca como funcionarios del 
Estado y que tengan otros dere-
chos como el de huelga. 

“No nos considera como traba-
jadores que es nuestra principal 
lucha hoy en día, que se reconoz-
ca  nuestra función pública y que 
creemos es muy importante”, ase-
veró Barriga. 

Por lo pronto, espera que la in-
formación sobre las nuevas asis-
tencias estatales de las que serán 
parte sigan siendo conocidas por 
los prestadores de servicios, a su 
juicio, la cara visible del Estado 
hacia el país.

FOTO: IPS

De acuerdo a la Seremi del Trabajo y el Instituto de Seguridad Laboral (ISL),  se 
agregaron al sistema con la Operación Renta. Tienen derechos a seguro de 
accidente, salud, a la Ley Sanna, pensión de vejez, entre otros.

nales, la normativa se aprobó pen-
sando en terminar con la preca-
riedad en que se desempeñaban. 

Seguro de Invalidez y Sobrevi-
vencia (SIS): quiere decir que aho-
ra accederán a pensiones de inva-
lidez, de sobrevivencia y cuota 
mortuoria. 

Seguros de Accidentes del 
Trabajo y Enfermedades Profe-
sionales (ATEP): tendrán presta-
ciones preventivas, atención médi-

ca gratuita, rehabilitación, orden 
de reposo (licencias médicas y sub-
sidios por incapacidad laboral), 
indemnizaciones, pensiones de in-
validez y de sobrevivencia. 

Ley Sanna: podrán tener licen-
cia médica y subsidios en caso de 
enfermedad de un hijo. 

Salud: contarán con atención 
médica (ambulatoria y hospitala-
ria), licencia médica, Subsidios de 
Incapacidad Laboral, Subsidio 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Más de 50 mil personas se espera 
que visiten durante este invierno el 
Parque Nacional Laguna del Laja, de 
acuerdo a lo indicado por el director 
regional de la Corporación Nacional 
Forestal (CONAF), Juan Carlo Hino-
josa, durante el lanzamiento y aper-
tura de la temporada invernal  rea-
lizado en  Antuco. 

“Es la más visitada en la Región del 
Bío Bío. Desde el año pasado hemos 

Parque Nacional Laguna del Laja espera a más de  
50 mil turistas en esta temporada de invierno

una patrulla en el pórtico de ingre-
so al parque y otra llegando al cen-
tro de esquí, “con la finalidad de evi-
tar accidentes en el lugar, regulari-
zando así el tránsito. 

Mientras que el administrador 
municipal de Antuco, Pedro Parra, 
precisó que con este plan de contin-
gencia “queremos que cada turista 
tenga la mejor experiencia en su vi-
sita a la comuna”. ( FPS).

FOTO: PARQUE NACIONAL LAGUNA DEL LAJA 

venido trabajando fuertemente en la 
comunicación y en la coordinación 
que ha sido clave para todos los or-
ganismos que estamos involucra-
dos en este trabajo. De hecho, la 
temporada 2018 fue muy buena y 
eso nos da un buen pie para este 
año”, destacó. 

El jefe de la Tenencia de Carabine-
ros de Antuco, teniente Héctor Sa-
lamanca, informó que contarán con 

IPC
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Anual

0,6%
2,3%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.062,90 

COMMODITIES

-0,15% Igpa 25.748,85 -0,13%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,72
H. de pescado (US$/Ton) 1.630 Petróleo(US$/libra)59,09
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MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$49.033,00

$27.914,43 
Dólar Observado    $677,62 Euro $764,81
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MICHELLE SÁNCHEZ DE COSMOTECH SPA ES APOYADA POR INCUBAUDEC 

Emprendedora crea  
probiótico contra 
infección asociada al 
cáncer gástrico

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ahora van por $ 60 millones que otorga el Level Up Acelera. 
Con este financiamiento podrán realizar sus primeras ventas 
dirigidas tanto al mercado nacional como internacional. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Joven, hondureña, de actuales 
33 años y tecnóloga médica, llegó 
a Chile el 2014 tras ganar una beca 
que le permitió realizar su magis-
ter en microbiología clínica. 

Al tener claro que las posibilida-
des de emprendimiento en Chile 
son mucho mayores que en Hon-
duras decidió terminar su tesis de 
magister en la Universidad de Con-
cepción (UdeC) sobre  la relación 
entre la bacteria Helicobacter Pi-
lory  con las levaduras, para poste-
riormente, continuar con un doc-
torado, por lo que hoy es candida-
ta a doctora en microbiología de la 
UdeC. 

Así es parte del perfil de Miche-
lle Sánchez, Ceo y cofundadora de 
Cosmotech Spa un emprendi-
miento que destaca por su pro-
ducto Probiofem, un probiótico 
dirigido a prevenir la transmisión 
de una bacteria asociada al cáncer 
gástrico. 

La acompañan en su emprendi-
miento Fabiola Silva, ingeniera en 
Biotecnología y Paulina Lincoñir, 
tecnóloga médica.  

-¿En qué consiste el desarro-
llo que realizan a través de Cos-
motech? 

-Desarrollamos un probiótico 
que es una cepa bacteriana que 
tiene actividad contra este hongo 
donde el plus de este producto es 
que será una cepa netamente chi-
lena aclimatada a las característi-
cas de la población, lo que es muy 
importante en el uso de los probió-
ticos y también es patógeno espe-
cífico, es decir, que va dirigida a la 
levadura en cuestión y además con 
uso de probióticos se evita aportar 
a la resistencia microbiana que 
está afectando el sistema de salud. 

-¿Cómo nació la idea? 
-Lo que pasa es que somos un 

grupo de investigación formado 
por Fabiola Silva, ingeniera en Bio-

nales e internacionales. 
- ¿Pero ya han prospectado 

mercados internacionales? 
- Ya estamos creando lazos en 

dos países centroamericanos y 
además hemos estado conversan-
do con un laboratorio nacional 
que está muy interesado en el pro-
ducto. Ya estamos por concluir con 
el prototipo y las validaciones téc-
nicas para luego salir adelante con 
las ventas. 

-¿Cuánto han invertido hasta 
la fecha? 

- Hasta ahora en dinero $ 12 
millones que fue un cofinancia-
miento donde el Estado puso $ 8,5 
millones y el resto lo aportamos 
nosotros. 

tecnología y Paulina Lincoñir, tec-
nóloga médica que son personas 
que forman parte de CosmoTech 
SPA que es el nombre de la empre-
sa, que está enfocada en I+D y dar 
soluciones tecnológicas. La idea 
del probiótico nace a raíz de la in-
quietud por dar solución a un pro-
blema de salud ya que el 50% de la 
población mundial se ve afectada 
por la acción de la bacteria Heli-
cobacter Pilory (H. Pilory) y está 
asociada al desarrollo del cáncer 
gástrico. Esta bacteria se aloja 
dentro de la levadura que está tan-
to dentro de la cavidad oral como 
vaginal. 

-¿Qué procesos han pasado 
hasta ahora? 

- Postulamos y ganamos el con-
curso Leval Up Woman que es un 
fondo de Corfo en el que participa-
ron 200 proyectos de los cuales 
quedamos 6 donde se nos entregó 
un monto de $12 millones para 
poder desarrollar un prototipo. 

- ¿En eso están ahora? 
- Tenemos la cepa aislada, la 

que ha dado buenos resultados 
porque ha inhibido de manera 
considerable el crecimiento de 
cándida y en el momento que es-
tamos ahora es postulando a la 
segunda parte del Level Up que es 
el Level Up Acelera cuyo monto es 
de $ 60 millones y a través del cual 
queremos postular ya con el pro-
totipo y generar las ventas nacio-

“El plus de este producto es que 
será una cepa netamente 
chilena aclimatada a las 
características de la población 
lo que es muy importante en el 
uso de los probióticos”.

“El 50% de la población mundial 
se ve afectada por la acción de la 
bacteria Helicobacter Pilory 
asociada al desarrollo del 
cáncer gástrico”.

“(IncubaUdeC) ha sido una 
pieza clave desde el desarrollo 
de la idea y nos han estado 
apoyando mucho”.

FRASE

-¿Han buscado financiamien-
to privado? 

- Sí. En este caso, con el labora-
torio nacional que mencioné an-
teriormente, quienes expresaron 
su interés, pero aún no contamos 
con inversores. En la segunda par-
te que es el Leval Up Acelera que-
remos dedicarnos más a buscar 
inversionistas. 

-¿Qué rol ha jugado IncubaU-
deC en su emprendimiento? 

- Ha sido una pieza clave desde 
el desarrollo de la idea y nos han 
estado apoyando mucho, porque 
nosotras somos científicas, enton-
ces requerimos de la visión y 
aprender más sobre aspectos em-
presariales y comerciales donde 
IncubaUdeC nos ha capacitado 
con talleres y nos han hecho sen-
tir muy acompañadas en cada eta-
pa del proceso de emprender. 

-¿Cómo está compuesta la 
propiedad de CosmoTech SPA? 

-  Somos cuatros socios, tres mu-
jeres y un hombre con partes igua-
les de la empresa, es decir, 25% 
cada uno, ya hablé de Fabiola y 
Paulina. El cuarto socio es Alexis 
Salas, profesor de la UdeC. 

-¿Qué formato tendrá el pro-
ducto que saldrá a la venta? 

- Un formato será en crema que 
vendrá con un dispositivo tipo je-
ringa para hacer más fácil la apli-
cación. 

-¿Cuáles son las proyecciones 
de las ventas una vez que esté 
todo validado? 

-  Dado que cambiamos el for-
mato de óvulo a crema, debemos 
recalcular nuestras proyecciones.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CRISTINA ALVARADO  y Paola UlloaLORENA KRAUSE  y Natalia Bravo.

MOYRA PERNIA  y Macarena Pardo.

MARÍA PAZ IRRIBARRA.

JAIME SANDOVAL D.  y Jaime Sandoval V.

MARÍA JOSÉ LÓPEZ. VICENTE ZEPEDA  y Carolina Fernández.

CONSUELO SANDOVAL  y Paola Domínguez.CLAUDIA LOBOS  y Carolina Arosteguy.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Lanzamiento  
Tous Days 2019

El 25 de junio, la re-
conocida marca espa-
ñola Tous, en su tienda 
de Mall Plaza El Trébol, 
realizó una preventa 
especial de los Tous 
Days, para dar a cono-
cer a sus clientes los 
grandes descuentos 
que ofrecerán hasta 
hoy martes 02 de julio.

MOYRA PERNIA y Macarena Pardo.
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A PARTIR DE ESTE VIERNES

El Festival de Teatro del Biobío 
desplegará destacadas obras, que 
consideran al mar como un eje 
central de sus respectivos relatos.

Como antesala de lo que 
será su versión número diez 

de noviembre próximo, y en 
que también celebrará una 
década de trayectoria, el Fes-
tival de Teatro del Biobío 

de invierno que hablara del 
mar dentro de sus montajes, 
era que estuviese dirigido a 
un amplio espectro de públi-
co, privilegiando a las fami-
lias y a nuevas audiencias con 
funciones distendidas”, des-
tacó Muriel Miranda, directo-
ra ejecutiva del festival. 

 Puntualmente, el ciclo de 
montajes recorrerá las comu-
nas de Los Ángeles, Naci-
miento, Arauco, Lota y Con-
cepción, partiendo este vier-
nes y sábado con “Pescador”, 
de la compañía Silencio Blan-
co. Funciones que se realiza-
rán a las 10.00 y 18.30 horas 
en el Teatro Municipal de Los 
Ángeles (Colo Colo 484). 

Luego, el 13 de julio a las 
19:30 horas en el Centro cul-

tural Arauco (Prat 209), será 
el turno de “Violeta se quedó 
en el sur”, perteneciente al 
colectivo El Circo de las Má-
quinas de la Región de La 
Araucanía. 

Posteriormente, el 14 y 15 
de julio, a las 17.00 y 15.00 
horas, respectivamente, se 

presentará en el Pabellón 83 
de Lota “Los niños de Winni-
peg”, montaje de la compañía 
hispano-chilena La Llave 
Maestra. 

El ciclo invernal de FTB 
continuará el 19 de julio en la 
Casa de la Cultura de Naci-
miento, a las 19.00 horas, con 
la obra penquista “El absurdo 
tesoro de la miseria”, de la 
compañía La Otra Zapatilla.  

Bajará el telón el 27 y 28 de 
julio, a las 18.00 horas, el 
montaje “El último pez”, de la 
compañía Marote. Función 
con entrada liberada y cuyo 
escenario será la sala de cá-
mara del Teatro Biobío.  

FOTO: FTB

“LOS NIÑOS DE 
WINNIPEG” hará 
en Lota una 
función para todo 
público y otra sólo 
para estudiantes, 
el 14 y 15 de julio.

Como ya es tradicional, 
cada comienzo de mes trae 
consigo a la Universidad 
Técnica Federico Santa Ma-
ría (USM) nuevas cintas y 
de diversos países a su ciclo 
de cine arte abierto a la co-
munidad. 

En esta ocasión, y todos los 
martes de julio, el país invita-
do será Irán partiendo hoy -
a las 14.00 y 18.00 horas en la 
Sala de Conferencias- con la 
cinta “El sauce llorón”, para 
continuar con “Santa María” 
(9 de julio), “La última cena” 
(23 de julio) y “El camino ver-
de” (30 de julio).  

Cintas que se replican en 
las diferentes sedes de la USM 
en Santiago y Valparaíso, ade-
más de los centros culturales 
en Villa Alemana y Quinteros 
(todas las proyecciones con 
entrada liberada). El martes 

16 de julio no habrá exhibi-
ciones por ser feriado.  

El espacio dedicado al país 
asiático cuenta con el apoyo 
de la Embajada de Irán y el 
Centro de Cultura Islámica 
de Las Condes.

“SANTA MARÍA” SERÁ UNA DE las cintas que proyectará el 
espacio, el cual concluirá el 30 de julio. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Ciclo de cine 
arte de la USM 
estará dedicado  
a cintas de Irán

FTB llega a 
5 comunas 
de la Región 
con ciclo 
invernal

De diferentes puntos 
del país incluye esta 
versión especial 
invernal de FTB.

Montajes 
5

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

(FTB) realizará una edición 
especial de invierno que 
arrancará este viernes y con-
cluirá a fines de mes, y cuyas 
obras tienen un gran hilo 
conductor entre sí.  

“La idea de hacer un ciclo 
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Forman parte 
actualmente de la Liga 
Bío Bío Básquet.

Equipos
14

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
AVISO 
En causa Rol Nº V-114-2018, Tercer 
Juzgado Civil Concepción, sobre 
consignación valor expropiación, se 
expropió por Decreto N° 337 de 30 
de abril de 2018, para ejecución obra 
“MEJORAMIENTO RUTA O 846, 
SECTOR EL LAUREL-LOTA”. El lote 
se encuentra ubicado, en la Comuna 
de CORONEL, VIII Región del Bio 
Bio. FORESTAL ARAUCO S.A., Lotes 
Nº 8-A, y 9-A rol de avalúo 1272-1 de 
7507 M2 y 4595 M2, suma consignada 
$ 24.029.343 y $14.812.977. Fisco 
solicitó toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186. La 
Secretaria. 
 
 
NATALIA NUÑEZ PULIDO, 
Conservador de Bienes raíces de 
Talcahuano (s).- WERNER HUGO 
ROJO MORAGA, C.I. N°6.299.979-9, 
cirujano dentista, domiciliado en 
Avenida Argentina N°236, Talcahuano; 
ha solicitado reconstitución de 
inscripción de dominio de fs. 195 
N°263 del Registro de Propiedad de 
Talcahuano del año 1958. Inmueble 
de propiedad de WERNER GUSTAVO 
ROJO TAPIA, ubicado en la comuna 
de talcahuano, calle Argentina; SUR, 
en igual medida con sitios 5 y 6 de 
Sociedad Luis A. Ross y Cía.; ORIENTE, 
en 40 metros con sitio 17 de la 
sociedad Luis A. Ross; PONIENTE, 
en igual medida con sitio 14 de la 
misma Sociedad,.-Rol de Avalúo 
N°554-12.-

  CLUB DEPORTIVO ALEMÁN SE CORONÓ CAMPEÓN

Con los nervios típicos de 
una instancia así y con toda la 
concentración posible, se dis-
putaron las finales de la cate-
goría U15 de la Liga Bío Bío de 
basquetbol, en el gimnasio de 
la papelera Norke Skog de San 
Pedro de la Paz. 

A gimnasio  
lleno se vivió la 
definición de la 
Liga Bío Bío U15
Con la participación de seis 
equipos se disputaron las finales 
de Plata y de Oro del torneo, en el 
Gimnasio Norke Skog.

FOTO: ASOCIACIÓN DEPORTIVA BÍO BÍO BASQUET

San Pedro,  compartió su feli-
cidad por el buen desarrollo 
del certamen. “Lo que más me 
gusta es poder jugar y sumar 
experiencia. Me pareció una 
buena organización, y quedé 
con muchas ganas de poder 
volver a participar”.

Ralph Müller R. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida y 
amada madre, suegra, sisti y gi-
dati, Sra. 
 

MARÍA TELGIE 
SELMAN 
(Q.E.P.D) 

 
Está siendo velada en la Parro-
quia San Agustín, sus funerales 
se efectuarán hoy, después de 
una misa a las 10:30 horas, sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
Parque Del Sendero. 
    
Sus hijos: Victoria, Lucia, Leila y 
William Ijha Telgie y Familiares 
 
Concepción, 02 de julio de 2019.

Más de 500 personas llega-
ron a presenciar los duelos de 
la serie, conformada por niños 
de 14 y 15 años de edad. 

En la Copa de Oro, el fla-
mante campeón fue el Depor-
tivo Alemán, que derrotó  en 
una reñida final al Club De-
portivo Social y Cultural Tal-
cahuano por 39-35. En la de-
finición de Plata, AJC Bás-
quetbol le ganó 59-56 a 
Estudiantes de San Pedro.  

La jornada fue catalogada 
como un éxito por la organiza-
ción. Tras cuatro años de ges-
tión, la Liga ya cuenta con la 
participación de 14 clubes en 
sus diferentes categorías. 

“Nos sentimos muy orgu-

llosos y respaldados por los 
clubes y el público. Vamos 
creciendo, y al mismo tiempo 
generamos una instancia po-
sitiva para los jugadores”, de-
claró Marco Godoy, presiden-
te de la Asociación Bío Bío 
Básquet. 

Además, Godoy aseguró 
que están siempre dispuestos 
a recibir nuevos equipos que 

se comprometan a desarro-
llar de manera seria el bás-
quetbol en la Región. 

 “Queremos abrirle las 
puertas a todos los clubes 
que sean serios y cumplan 
los requisitos, así podremos 
ayudarlos en el tema forma-
tivo y competitivo”. 

Fernando Flores, jugador 
de la U15 de Estudiantes de 

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a nuestro querido e inolvida-
ble padre, suegro, abuelito, bisa-
buelito y tatarabuelito, Sr. 
 

OSCAR MORENO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Igle-
sia Presbiteriana (Pedro de Val-
divia 197).  Su funeral será maña-
na en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
Sus Hijos David, Samuel, Jaime, 
Nelson, Hilda e Isabel Moreno 
Fuentes y familia 
 
Concepción, 02 de julio de 2019.
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Aparte de Vidal, Charles 
Aránguiz también 
recibió tarjeta amarilla 
frente a Colombia.

Sólo dos  
en “riesgo”

ARTURO VIDAL EN LA PREVIA DE LA SEMIFINAL ANTE PERÚ

“Si debo arriesgar 
una amarilla, lo haré”
Si el “Rey” es amonestado mañana, se perderá una posible final. El 
volante mostró gran respeto por la selección bicolor. 

Copa América Brasil 2019

AUSPICIADO POR:

Carlos Campos A. 
Enviado Especial a Brasil

Se robó los flashes y todas 
las miradas en una pequeña 
sala de conferencias del hotel 
donde alojan. Arturo Vidal 
enfrentó los micrófonos ayer 
en un frío Porto Alegre que 
hizo recordar el otoño – in-
vierno de Concepción. Una 
suave, pero helada brisa cayó 
ayer en Brasil en la previa de 
un partido trascendental 
para la “Roja”, como lo es la 
semifinal de la Copa Améri-
ca de mañana ante Perú.  

“Queremos defender esta 
copa y para eso debemos, 
ante Perú, hacer un partido 
mucho mejor que ante Co-
lombia. Ellos son un equipo 
muy colectivo con jugadores 
técnicamente buenísimos. 
Han mostrado un gran creci-
miento después de clasificar 
al Mundial. Será un partido 
lindo”, anticipó el “King”. 

Vidal aseguró que el parti-
do de mañana no será una 
revancha, tomando en cuen-
ta el comentado “pacto de no 
agresión” entre Perú y Colom-
bia en 2017, donde ambos fir-
maron un empate que dejó a 
Chile fuera de Rusia 2018.  

“Son cosas del fútbol que 
pasan, pero no tenemos ra-
bia ni nada de eso. Esta semi-
final es histórica para noso-
tros, por si nos metemos otra 
vez en la final. Ese es nuestro 
gran objetivo, por lo que ante 
Perú queremos realizar el 
mejor partido de Copa Amé-
rica. Sabemos que es muy 
difícil, pero el gran sueño es 
quedar en la historia como 
tricampeones”, dijo rotun-

FOTO: CARLOS PARRA / ANFP

damente el volante. 
 

Cancha y espionaje 
En la “Roja” hay preocupa-

ción por varios aspectos. 
Principalmente, el mal esta-
do de la cancha del Arena de 
Gremio. “Nos dijeron que el 
campo no está en buenas 
condiciones, pero no es excu-
sa”, afirmó Vidal, bajándole el 
perfil a un tema que inquie-
ta al cuerpo técnico. Y no es 
el único. El espionaje del cual 
ha sido víctima el elenco de 
Rueda tiene muy urgida a la 
delegación chilena, que tiene 
a encargados de ver los alre-
dedores de los recintos de en-
trenamiento con binocula-
res por si hay algún intruso.  

El “King” esbozó una son-
risa y dijo que “se ve de todo 
ahora y es cosa del día a día en 
el fútbol, pero sólo nos preo-
cupamos de preparar el par-
tido y hacer lo que quiere el 
entrenador”. Ayer, por lo mis-
mo, hubo hermetismo abso-
luto sobre el horario y lugar 
donde la “Roja” practicó, ya 
que no todos los lugares dis-
puestos por Conmebol le han 
agradado al cuerpo técnico, 
considerando que muchos 
edificios rodean las canchas 
y facilitan un posible espiona-
je de los rivales.  

Y, una vez terminado el par-
tido en Arena Corinthians, Vi-
dal dijo que le daba lo mismo 
jugar ante Perú o Uruguay, ya 
que ambos son clásicos, ¿qué 
ingredientes hacen, para él, 
que el duelo ante los de Gare-
ca sea un partido de esa índo-
le? “Es que las dos selecciones 
eran muy buenas y los parti-
dos ante Perú son trabados, al 
máximo y con mucha emo-
ción. Cualquiera de los dos 
sería un gran partido y más 
aún en una semifinal, estan-
do a las puertas de jugar por 
ser campeón”, cerró el medio-
campista.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Copa América Brasil 2019

Paolo Guerrero arrastra el apoyo brasileño
Los brasileños no están muy en-

chufados con Copa América. Para 
ellos lo más importante es el Mun-
dial y si ganan un título como este, 
bienvenido sea, pero no es priori-
dad. Lo anterior ha quedado refle-
jado con la floja asistencia a los 
estadios durante la competencia. 

Así, pese a que juegan hoy un vi-
tal choque ante Argentina, en Por-
to Alegre están muy pendientes 
del Chile – Perú de mañana, don-
de hay protagonistas con historia 

agregando sobre su compañero  
Aránguiz que “no habla mucho en 
las cámaras o con la gente, pero es 
un jugador de primer nivel y de los 
mejores del mundo. Será especial 
jugar en esta ciudad para él, así 
que ojalá muestre su mejor ver-
sión y podamos clasificar”. 

¿Hinchas peruanos y chilenos 
en Porto Alegre? Por el momento, 
pocos. La lejanía con Sao Paulo y 
Río de Janeiro hace difícil la masi-
va presencia de fanáticos.

FOTO: AGENCIA UNO

y presente en ambos equipos. 
Charles Aránguiz jugó en Inter-

nacional y tuvo un gran paso que 
le dio el salto al fútbol alemán, pero 
actualmente Paolo Guerrero se lle-
va los aplausos y el apoyo de los 
hinchas rojos, que en Porto Alegre 
son minoría en comparación con 
Gremio, su clásico rival.  

“Sabe jugar contra cuatro de-
fensas y siempre nos cuesta mucho 
marcarlo. Tenemos que tener mu-
cho cuidado con él”, dijo Vidal ayer, 

BRASIL SE ENFRENTA CON ARGENTINA EN BELO HORIZONTE

Previo a cualquier torneo, decir 
que jugarán Brasil vs Argentina es si-
nónimo de instancia definitoria, 
más aún en Copa América. Por his-
toria, por tradición. Sin embargo, 
el irregular presente albiceleste hizo 
que en esta edición se toparan en se-
mifinales y no en el duelo por el tí-
tulo, como las dos últimas veces 
que chocaron en este campeonato. 
Desde las 20.30 horas, definirán al 
primer finalista del certamen. 

Más allá de que Argentina fuera el 
único seleccionado que ganara su 
paso a la instancia de los cuatro 
mejores en los 90 minutos, vencien-
do 2-0 a Venezuela, Brasil luce como 
gran favorito, por su reciente histo-
rial en este clásico y también por el 
rendimiento en el torneo.  

Mientras el “Scratch” ganó dos de 
sus cuatro encuentros y aún no re-
cibe goles, los dirigidos por Lionel 
Scaloni suman dos triunfos, un em-
pate y una derrota, aunque ganaron 
sus dos duelos más recientes. 

 
Superioridad amarilla 

A nivel general, entre duelos ofi-
ciales y amistosos, Brasil y Argenti-
na han jugado 104 veces, con 42 
triunfos para la verdeamarela, 25 
empates y 37 triunfos albilcestes. 

En Copa América, Argentina luce 
superioridad con 15 triunfos en 32 
encuentros (ocho empates y nueve 
derrotas). Sin embargo, desde 1993 
que no puede derrotar a su clásico 
rival, cuando le ganó en penales en 
los cuartos de final. Desde ahí, se 
midieron cuatro veces, en dos se 
impuso Brasil también desde el 
punto penal (cuartos de final 1995 
y final 2004) y le ganó 2-1 en los 
cuartos de 1999 y 3-0 en el duelo por 

Un clásico de siempre para 
definir al primer finalista
Copa América es el único torneo donde la albiceleste luce mejores números en su 
enfrentamiento con su tradicional rival, pero desde 1993 que no vence al “Scratch”.  

FOTO: AGENCIA UNO

el título de 2007. 
Para hoy, Tite contará con Case-

miro, que sería el único cambio en 
relación al once que jugó contra Pa-
raguay. Ello si se recupera Filipe 
Luis, que salió contra los guaraníes 
por problemas musculares. Así, Bra-
sil jugaría con  Alisson; Alves, Silva, 
Marquinhos, Filipe Luis (Alex San-
dro); Casemiro, Arthur; Everton, P. 
Coutinho, Gabriel Jesús y Firmino.  

En Argentina, se rumorea que Án-
gel Di María podría tomar el lugar 
de Sergio Agüero en la ofensiva. Si es 
así, formaría con Armani; Foyth, 
Pezzella, Otamendi, Tagliafico; De 
Paul, Paredes, Acuña; Messi; Di Ma-
ría y Martínez. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BRASIL

Estadio Mineirao de Belo Horizonte 
Hora: 20.30 
Árbitro: Roddy Zambrano (ECU)

ARGENTINA

FOTO: AGENCIA UNO
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6/12 5/10
LOS ÁNGELES

0/18
SANTIAGO

3/12
CHILLÁN-1/16

RANCAGUA

0/13
TALCA

6/12
ANGOL

5/9
TEMUCO

5/9
P. MONTT

5/12
MIÉRCOLES

4/12
JUEVES

4/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Gloria

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779           

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 Local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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